

habitants des campagnes que la France doit fonder les garanties du présent et les espérances de l'avenir, d'autant plus que l'exercice du suffrage universel met entre les mains des paysans le sort politique et social de tous nos concitoyens. Activer le progrès dans les campagnes, c'est contribuer efficacement à la marche de la prospérité générale.

Il est un autre point sur lequel il faut agir, c'est l'enseignement. L'école communale est le lieu où se forment les esprits et où se crée le sentiment de la patrie. Il faut donc veiller à ce que l'enseignement soit donné dans les meilleures conditions. C'est à cet effet que le département a créé des écoles normales et des écoles de filles. Il faut aussi encourager les sociétés d'enseignement mutuel et les sociétés de secours mutuels. Ces sociétés ont une grande importance dans les campagnes, car elles permettent aux paysans de se perfectionner eux-mêmes et de s'aider mutuellement. Elles ont aussi une grande influence sur le moral et le physique des paysans. Elles leur donnent une certaine dignité et leur font sentir qu'ils sont citoyens et non pas seulement des paysans. Elles leur font aussi connaître leurs droits et leurs devoirs. Elles leur font sentir qu'ils ont une part à prendre dans le gouvernement de leur pays. Elles leur font aussi connaître les progrès de la science et de l'industrie. Elles leur font sentir qu'ils doivent travailler à améliorer leur situation et celle de leur pays. Elles leur font aussi connaître les dangers de l'ignorance et de la misère. Elles leur font sentir qu'ils doivent travailler à se débarrasser de ces maux. Elles leur font aussi connaître les avantages de l'éducation et de l'industrie. Elles leur font sentir qu'ils doivent travailler à se perfectionner eux-mêmes et à s'aider mutuellement. Elles leur font aussi connaître les dangers de l'ignorance et de la misère. Elles leur font sentir qu'ils doivent travailler à améliorer leur situation et celle de leur pays.

à  
c  
l  
t  
e  
h  
c